
Compte rendu de l’assemblée générale annuelle
de Terre d’ADELES : Pessac, samedi 7 juin 2025

Association pour le développement d’échanges locaux, équitables et solidaires
14h : Accueil, émargement. 41 présents, 54 procurations ( dont 21 au secrétaire) → total 95 votes possibles. 
Zineb SEUVE et Jean PEYRATOUT assurent l’accueil et le suivi de la liste d’émargement.

Ouverture de l’assemblée AG à 14h30 au Jardin d’ADELES
Fabien CHASSAGNE et Zineb SEUVE président la séance et distribuent la parole.
Jean PEYRATOUT assure le secrétariat de séance.
Quorum : 208 adhérent es ou familles sont à jour de leur cotisation 2025 à la date de l’AG. Le quorum statutaire d’⋅ un tiers 
est donc de 70. Avec 95 présents ou représentés, le quorum est atteint. L’assemblée générale peut valablement délibérer.

Rapport d’activité 2024
Les adhérent es ont reçu le ⋅ rapport d’activité 2024 en version numérique, des exemplaires papier sont disponibles. Une 
version définitive 1.04 rectifiée est disponible sur http://terredadeles.org à https://terredadeles.fr/wiki/doku.php?id=asso:ag 

Présentation
Fabien,  co-président,   souligne   les  points   forts  de  l’année  2024 :  Fête  des  20 ans,  paniers  d’ADELES,  Amap,  Civam et 
espace-test, accueil des publics, bénévoles, partenaires, DLA… et remercie les participants et les partenaires.

Discussion
Thierry et Zineb lancent la discussion concernant le rappport d’activité 2024 sous la forme d’un jeu « Des chiffres et des 
lettres » (avec la musique de générique !) permettant des témoignages et des échanges questions-réponses : 
[207] → nombre des adhérents à jour de leur cotisation 2025, un peu moins que l’an dernier (209). Mais plusieurs cotisations 
2025 sont en attente. Un adhérent ayant régularisé sur place, il y a 208 adhérent es à jour. ⋅
[C - - - - T] → Le chalet ! Projet de très longue date de l’association, enfin abouti en 2024 après plusieurs projets (halle, 
maison container…) avec l’achat d’un abri mobile, son installation au Jardin et les aménagements intérieurs et extérieurs 
(terrasse, plantations…). Terre d’ADELES peut enfin mettre à la disposition de ses salariés et volontaires un lieu agréable et 
accueillant doté d’un espace de travail administratif, d’un vestiaire et d’une cuisine. Le choix s’est porté sur un mobil-home 
en vente dans un camping d’Arès, récent et spacieux avec 32 m² intérieurs et une terrasse de 27 m², avec l’aide de quelques 
experts  pour   vérifier   son   bon   état.  Après   bon   nombre   de   démarches   et   une  belle   obstination,   le   permis   de   construire 
obligatoire a pu  être obtenu.  De nombreux chantiers, dès le mois de février, ont permis de préparer et aplanir le terrain, 
creuser des tranchées pour amener jusqu’au chalet l’eau, l’assainissement et l’électricité, aider à la mise en place de l’abri-
mobile à son arrivée le 16 mai, monter les terrasses, assurer les raccordements puis les aménagements intérieurs (bureau, 
salle de réunion, coin repas, vestiaire…) et extérieurs, etc. 
[.org]  →  Numérique   responsable :  Terre   d’ADELES   est   engagée   depuis   plus   de   15 ans   pour   un   numérique   sobre   et 
responsable, à l’image de l’alimentation responsable. L’usage de formats de fichiers ouverts, de ressources et logiciels sous 
licence libre et  de services en  ligne loyaux est  recommandé.  TdA demande d’éviter   les services en ligne des géants du 
numérique peu respectueux des données personnelles. Elle propose des alternatives,  comme par exemple l’usage comme 
messagerie instantanée de Signal (Fondation Signal) plutôt que WhatsApp de Meta, à proscrire. TdA prône la sobriété dans 
notre usage du numérique, en étant conscients de son empreinte environnementale. 
Plusieurs adhérents de Terre d’ADELES relèvent des problèmes de réception des messages qui sont postés sur les listes de 
discussion de  l’association.  La plupart  du temps,  il  s’agit  d’un filtrage excessif qui  leur est  imposé par  leur  fournisseur 
comme  le   font  Microsoft®  (adresses courriel   en outlook.com,  outlook.fr,   live.com,   live.fr,  hotmail.com,  hotmail.fr…) et 
plusieurs autres (Orange, Gmail, Yahoo…). On peut y remédier, écrire à contact@terredadeles.org pour obtenir de l’aide.
[150] → nombre de messages échangés sur la liste du SEL en 2024, , sans compter les réponses, généralement adressées 
directement au premier expéditeur, demandeur ou offreur. La liste des offres et demandes, sous forme de prêt ou de don, est 
particulièrement variée, un véritable inventaire à la Prévert1, mais sans raton-laveur. :-) 
[B - - - - - - E] → La Boutique d’ADELES : C’est la boutique intermittente du Jardin d’ADELES, ouverte lors des livraisons 
d’AMAP et circuits courts, de 18 h à 19 h généralement le vendredi en semaine paire, mais aussi à l’occasion des Dimanches 
d’ADELES et des Journées spéciales « Portail Ouvert ». Selon la saison et la disponibilité, on peut y trouver notamment des 
produits du jardin, transformés ou non. Ces ventes contribuent à l’autofinancement de l’association.
[CA] → Conseil d’administration. Les membres du CA se réunissent deux fois par mois, une fois en bureau, puis en CA 
complet. Tout e adhérent e se sentant investi e des valeurs de l’association peut contribuer à enrichir la réflexion du CA. Et⋅ ⋅ ⋅  
nul besoin d’être formellement élu pour participer à la vie de Terre d’ADELES. 
[EdJ] → Envie de Jardiner (EdJ). EdJ anime 38 parcelles individuelles accueillant 40 jardinières ou jardiniers. Certains, 
chaque  année,   libèrent   leur   terrain.  Une parcelle  ne  reste  cependant   jamais   longtemps  inoccupée.   Il  n’y a  pas de   liste 

1 Référence au poème « Inventaire », dans le recueil « Paroles », publié en 1946.
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d’attente en ce moment, deux parcelles d’environ 30 m² sont disponibles. À l’initiative de Roselyne et d’Envie de Jardiner, 
une clôture électrique a  été   installée pour préserver des  intrusions de sangliers  les espaces de production  individuels  et 
collectifs  du  jardin.  Pour  la  poursuite  de  ce   travail,   le  CA a   sollicicité   la  ville  de  Pessac  et  Bordeaux  métropole  pour 
débroussailler et pouvoir consolider la clôture extérieure.
[100%] → Les Paniers d’ADELES. Mylène, salariée à la suite de Roxane, assure l’ensemble de la production avec l’aide 
des bénévoles, des volontaires en service civique et parfois de stagiaires. C’est la 2e année de 100 % au Jardin, dont le sol est 
amendé depuis 2007. Catherine en est la coordonnatrice. La saison 2024 a commencé avec 8 paniers en avril 2024, elles 
s’est terminée avec 17 paniers à la mi-janvier 2025. L’objectif à terme est de produire jusqu’à 25 paniers hebdomadaires. 
Tarifs pour les adhérents abonnés aux paniers : 10 € le petit panier et 18 € le grand panier (valeur : 12 € et 23 €). Le contenu 
des paniers est lissé sur l’année, variant selon la saison mais proposés au même prix, calculé pour s’équilibrer sur l’année. 
Chaque panier comprend environ 5 légumes différents pour les petits paniers et 7 légumes différents pour les grands paniers. 
Quelques fruits et aromates s’y ajoutent. En tout, 25 à 30 légumes différents, mais près de 40 variétés, ainsi il y a 7 variétés 
de tomates. Les bénévoles assurent l’aide à la récolte le vendredi. 
[C - - - - - T] → Compost. Peu de compostage en 2024 suite à l’arrêt des livraisons de la légumerie de l’ESAT Magellan qui 
apportait 5 à 6 bastes par semaine, soit près de 20 % des apports. Trois bacs en bois sont en usage : déposer là où se trouve la 
flèche rouge. Un projet est en cours (Mylène, André…) pour la remise en état de l’aire de compostage. André mettra bientôt 
un tableur en ligne pour s’inscrire. Q. (DP) : Qu’en est-il des déchets du verger ? Peuvent-ils être mis au compost, en dehors 
de ce qui est proscrit (potentille, chiendent…) ? R. : Plutôt les utiliser d’abord en paillage au pied des arbres, mais il est 
possible d’apporter au composte l’excédent,  s’il  y en a.  Q. (PF) : Y a-t-il  encore du lombricompostage ? R. :  Oui,   il  est 
toujours pratiqué au Jardin, avec des vers orange Eisenia fetida2. Deux bacs pour le compost issu des toilettes sèches ont été 
remis en état par André (merci !). Il est mûri deux ans pour une épandage ultérieur sur les buttes à arbres fruitiers. 
[I - - I] → INTI3. Il y eu un stage « cuisson économe » en juillet 2024, ainsi que deux ateliers de fabrication de marmites 
norvégiennes. Un autre stage de montage de fours solaires est prévu le 26 juillet 2025 au jardin d’ADELES, avec Nicolas de 
l’association INTI comme l’année dernière. Léa et Anne Mc Queen cherchent un relais pour l’animation. 
[V - - - - R] → Verger. Denise a passé le relais et les consignes, Dominique Périchon vient d’arriver et elle fait équipe avec 
Martine Herbert pour la coordination de l’entretien du verger. Un chantier verger est organisé chaque 2e samedi du mois de 
10 h   à  midi,   le   prochain   se   tiendra   samedi   14   juin.  Q. (DP) :   Il   y   a   de   la   vigne   qui   court   au   sol,   elle   risque   d’être 
endommagée par la tondeuse. R. : C’est noté, elle sera déplacée. Q. : Comment arroser, si besoin ? R. : Ce n’est nécessaire 
que pour les jeunes plants. On peut le faire à l’arrosoir, ou avec le tuyau installé pour cela.
[V – C] → VSC, volontaires en service civique. Mila Batut se présente. Elle est en mission de service civique de six mois au 
Jardin  d’ADELES,  du 13 mars  au 13 septembre  2025.  Elle  aide  Mylène à   la  production,  et  mène un projet  personnel 
d’animation   « plantes   aromatiques »   avec   des   personnes   en   situation   de   handicap   accueillies   par   la  maison   d’accueil 
spécialisée (MAS) de la Croix-Rouge à Lanton. L’animation se déclinerait en deux volets, sensoriel puis artistique.
En 2024, les volontaires en service civique à Terre d’ADELES étaient Vanessa Marques, Lola-Rose Combe et Ludiwyne 
Michon. Celle-ci a réalisé dans le cadre de son projet personnel un livret sur les principaux ravageurs et maladies au jardin4, 
disponible sur le site de Terre d’ADELES. 
[83 731] → montant en euros, en 2024, du chiffre d’affaires des producteurs de Terre d’ADELES (Amap, circuits courts, 
achats groupés et marché de Noël). Merci aux productrices et producteurs, coordonnatrices et coordonnateurs, Amapiens et 
Amapiennes ! Mais moins d’adhérents, modification de la structure des familles, moins de tolérance aux contraintes de lieu 
et d’horaires pour les livraisons… Chiffre d’affaires en baisse pour nos producteurs malgré le marché de Noël, mais des 
disparités importantes. Q. (RD) : Si on n’est pas libre chaque vendredi de livraison, peut-on envisager une partie « marché » 
où on puisse venir sans commande préalable ? R. : Non, une Amap ne permet pas d’échange d’argent lors de la livraison. En 
revanche,   les  circuits   courts  peuvent  être  une  alternative,   sans  notion d’engagement  à   la   saison.  En  cas  d’absence,  un 
adhérent de votre quartier peut venir chercher la livraison puis la conserver jusqu’à votre retour à Pessac.
Appel à volontaires pour aider ou remplacer Anne-Marie à la coordination légumes de Julien, les vendredis en semaine paire 
de 17 h à 19 h 30 : préparation de la livraison, aide à la livraison… 
[TL,  DLA]  →  Tiers-lieu   et   dispositif   local   d’accompagnement.   Pour   se   renforcer   et   pouvoir   devenir   un   tiers-lieu, 
l’association a engagé en octobre 2024 un dispositif local d’accompagnement (DLA), avec comme objectif d’interroger à 
nouveau le projet associatif et le modèle socio-économique de Terre d’ADELES. Les adhérent es de TdA ont été sollicité es⋅ ⋅  
sur leurs souhaits et leurs attentes relatives à l’association. 
[20] → Les vingt ans de Terre d’ADELES. Près de 1 300 personnes sont venues fêter notre anniversaire ! Merci à elles et à 
tous nos bénévoles présents. Nos remerciements à la ville de Pessac et à Bordeaux métropole pour leur soutien et la présence 
des élus ! Merci à l’Épicerie des Poètes, sans qui nous n’aurions pas pu organiser un évènement de cette ampleur.
À l’issue de ces échanges, le rapport d’activité est mis aux voix : 
Contre : 0, Abstention : 0, Pour :95, unanimité → Rapport d’activité 2024 adopté, quitus donné au CA 2024-2025.

2 https://fr.wikipedia.org/wiki/Ver_du_fumier    
3 https://inti-energies-solidaires.org    
4 https://terredadeles.fr/wiki/lib/exe/fetch.php?media=jardin:ravageurs-maladies-du-jardin-ludiwyne-michon.pdf    
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Rapport financier 2024
Le bilan comptable 2024, envoyé aux adhérents en version numérique, est disponible en séance et sur le site de Terre 
d’ADELES http://terredadeles.org à https://terredadeles.fr/wiki/doku.php?id=asso:ag 

Bilan 2024
• Total des produits 2024 : 57 844 € (2023 : 55 324 €)
• Total des charges 2024 : 55 293 € (2023 : 38 500 €)
• Excédent de 2 551 € à la fin de l’année 2024
• Valorisation contributions volontaires : 103 440 €
• Disponibilités au 31/12/2024 : 29 237 € (Crédit coop 4 643 €, livret 23 813 €, caisse 781 €)

Discussion
Le bilan 2024 est positif, l’association a pu réaliser des investissements : chalet, irrigation, ballon, remise à niveau du petit 
matériel… L’association dégage un excédent de 2 551 € en 2024, équivalent à la recette de la Fête des 20 ans réalisée grâce 
à  l’Épicerie  des Poètes. On constate  la baisse de la part de la ville de Pessac.  L’importance du bénévolat  valorisé est à  
signaler : elle représente près des deux tiers du budget, soit une vraie capacité d’autofinancement du point de vue budgétaire, 
que tous soient ici remerciés : ils sont la raison prinicpale de la résilience de l’association, quand d’autres ont mis la clé sous 
la porte… Des remerciements particuliers à notre trésorière Yamina, qui a abattu un travail considérable. 
Pour  information,   les  salaires  et   charges  sociales   représentent  un  total  de 27 740 € en 2024,  soit   la  moitié  des charges 
d’exploitation annuelles (55 212 €).
L’une des difficultés rencontrées en termes de trésorerie tient au régime des subventions : si les demandes sont déposées en 
juillet, ce n’est qu’au mois de mai de l’année suivante que l’on connait le montant éventuellement reçu. L’exercice de la 
trésorerie est donc délicat, spécialement durant le premier semestre de l’année civile. 
Q. (BGD) : 29 237 € sont disponibles au 31 décembre 2024. Ce montant permet-il d’assurer le fonctionnement en 2025 ? 
R. : C’est en réalité jusqu’au mois de mai qu’il faut compter sur ces réserves, notamment pour faire face aux engagements et 
frais fixes (salariés, assurance, défraiements…). Les cotisations sont perçues en janvier et février. Les subventions, selon les 
partenaires, sont versées de façon moins prévisible que par le passé. 
Q. (RD) : Comment le bénévolat est-il valorisé ? R. : La valorisation se fait au tarif du SMIC horaire, sans distinction selon 
les compétences nécessaires ou le type de tâches effectuées. 
À l’issue de ces échanges, le rapport financier est mis aux voix : 
Contre : 0, Abstention : 0, Pour : 95, unanimité → Rapport financier 2024 adopté, quitus donné au CA 2024-2025

Montant de la cotisation après l’AG 2025 et pour 2026 
Discussion : proposition d’augmentation, par exemple de 2 €. Mais le sujet n’a pas été discuté par avance, ni porté à l’ordre 
du jour ; un vote n’est pas immédiatement possible. Le sujet, abordé par le CA 2025-2026, fera l’objet d’un vote ultérieur.

Élection du Conseil d’administration 2025
11 membres du Conseil d’administration 2024-2025, par ordre alphabétique :

BOURGELAS Martine – élue 2024
mandat 2024-2026 en cours

PEYRATOUT Jean – élu 2023, secrétaire adjoint
sortant, candidat 2025

CHASSAGNE Fabien – élu 2024, président
mandat 2024-2026 en cours

RIBIÈRE Chantal – élue 2024
mandat 2024-2026 en cours

DAÏMALLAH Yamina – élue 2023, trésorière
sortante, candidate 2025

ROCHIAS Benjamin – élu 2023
sortant

GNAHOUA Karen, élue 2023, trésorière adjointe
sortante

SEUVE Zineb – élue 2023
sortante, candidate 2025

HOFER Thierry – élu 2024, secrétaire
mandat 2024-2026 en cours

VOYEUX Stéphanie– élue 2023
sortante

ITURBIDE Catherine – élue 2024
mandat 2024-2026 en cours

Pour assurer le renouvellement statutaire par moitié du CA, au moins six administrateurs sont sortants.
Les six administrateurs élus en 2023 sont sortants : Yamina Daïmallah, Karen Gnahoua, Jean Peyratout, Benjamin 
Rochias, Zineb Seuve et Stéphanie Voyeux.
Les cinq administrateurs élus en 2024 sont à mi-mandat et poursuivent en 2025 sans nouveau vote : Martine Bourgelas, 
Fabien Chassagne, Thierry Hofer, Catherine Iturbide et Chantal Ribière.
Quatre candidats : trois  administrateurs en fin de mandat (Yamina DAÏMALLAH, Jean PEYRATOUT, Zineb SEUVE) et 
une ancienne administratrice  en 2022-2023 (Clarisse  LUSSEAU) se présentent  de nouveau.  Bertrand RITZENTHALER 
avait proposé sa candidature sur la liste asso, mais il n’a pas encore l’ancienneté d’un an requise : il ne peut pas encore être 
élu mais sera invité à assister au CA comme participant sans vote. Présentation des candidats puis vote à bulletins secrets.
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Dépouillement par les scrutatrices Mila Batut et Béatrice Ouvrard. Résultats : 208 électeurs inscrits, 95 votants (41 
présents, 54 représentés), pas de bulletin nul, 95 suffrages exprimés. Détail ci-dessous → Tous les candidat es sont élu es⋅ ⋅
Candidat e⋅  : défavorable favorable très favorable

DAÏMALLAH Yamina 6 28 61 → élue

LUSSEAU Clarisse 18 40 37 → élue

PEYRATOUT Jean 0 24 71 → élu

SEUVE Zineb 1 41 53 → élue

Le Conseil d’administration 2025-2026 est donc composé de 9 personnes, par ordre alphabétique :

BOURGELAS Martine – élue 2024 HOFER Thierry – élu 2024 PEYRATOUT Jean – élu 2025

CHASSAGNE Fabien – élu 2024 ITURBIDE Catherine – élue 2024 RIBIÈRE Chantal – élue 2024

DAÏMALLAH Yamina – élue 2025 LUSSEAU Clarisse – élue 2025 SEUVE Zineb – élue 2025
6 femmes, 3 hommes. Le CA se réunira après l’AG pour désigner son bureau.

Perspectives 2025 
• Dossier en cours en réponse à l’appel à manifestation d’intérêt (AMI) « Tiers-Lieux » à construire autour de « Terre 

d’ADELES : terre de santé ». Cela inclut l’aspect « tiers-lieu nourricier », mais aussi toutes les actions menées en 
lien avec l’alimentation et le bien être. Le partenariat avec notre voisin le CHU Haut-Lévêque est notamment à 
relancer en ce sens. 

• Objectif : Être en capacité de recevoir régulièrement tous les publics. 
◦ recruter un e animateur ou UNE animatrice pour organiser et encadrer des ateliers sur cette thématique⋅  ;
◦ pérenniser le poste de maraîchère-intendante du jardin.

• Proclamation des résultats du renouvellement du CA

Les travaux de l’Assemblée générale annuelle de Terre d’ADELES du 7 juin 2025 sont déclarés clos à 17h.

CR-AG_TDA_2025.v.0.5.odt Compte rendu de l’AG de Terre d’ADELES du samedi 7 juin 2025 p. 4/4


	Ouverture de l’assemblée AG à 14h30 au Jardin d’ADELES
	Rapport d’activité 2024
	Présentation
	Discussion

	Rapport financier 2024
	Bilan 2024
	Discussion
	Montant de la cotisation après l’AG 2025 et pour 2026

	Élection du Conseil d’administration 2025
	Perspectives 2025

